GUTIERREZ Arriola, Angelina. El movimiento obrero en Nayarit: 1884-1916. Cuadernos de Investigación. Instituto de Investigaciones Económicas-UNAM, 1985. 47 p.

El estudio, basado en gran parte en entrevistas y fuentes directas, constituye un intento por reconstruir un movimiento de la clase obrera poco conocido, no obstante ser uno de los precursores de las grandes luchas obreras de fines del siglo pasado. Periodo del capitalismo mexicano donde el ritmo del desarrollo se veía retenido por la insuficiente desintegración de la vieja estructura socioeconómica, expresada en anacrónicos sistemas de explotación de la tierra que ataban a grandes masas de la población.

Esta situación que operaba como un freno al desarrollo del mercado de trabajo y al proceso de formación de capital, constituye el marco en el que se desenvolvió el difícil contexto social del movimiento de los trabajadores textiles de Nayarit, influenciado por diversas corrientes de tendencia anarcosindicalistas, que si bien expresa su incipiente conciencia de clase y organización, culmi-

naría con la constitución del sindicato.

Creemos que las condiciones en que se desarrolló esta lucha no sólo expresa la abnegación y el heroísmo de los trabajadores sino, en lo fundamental, es en el contexto histórico que estas luchas son revolucionarias, de ahí la importancia que para el movimiento obrero tiene su rescate en la historia.